



27 DE ENERO DE 2023

## **PRESIDENTE DE UCRANIA CONFIRMA QUE 12 PAÍSES SE HAN UNIDO A LA “COALICIÓN DE TANQUES”**



Fuente: Ukrainian World Congress

26/01/2023 – El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, confirmó que se ha formado una coalición de 12 países que apoyan a Kiev con el envío de tanques, lo que permitirá fortalecer su ofensiva militar. El mandatario ucraniano reiteró que la agresión rusa sólo puede contenerse con las “armas adecuadas”. En particular, el presidente Zelenski agradeció a Canadá por sumarse con el suministro de cuatro tanques Leopard 2 y declaró que “sólo las armas neutralizan a los terroristas”. El mensaje de Zelenski tiene lugar después de que países como Estados Unidos, Alemania, España, Polonia, Finlandia, Noruega y Países Bajos, entre otros, confirmaron su decisión de proceder con la entrega de equipamiento bélico a Ucrania.

Europa Press <https://bit.ly/3kC06Hw>

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO Y EE.UU. REAFIRMAN COOPERACIÓN BILATERAL EN MATERIA DE SEGURIDAD

26/01/2023 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que, en el marco del Entendimiento Bicentenario sobre Seguridad, Salud Pública y Comunidades Seguras, se llevó a cabo una reunión encabezada por el canciller Marcelo Ebrard Casaubon, y el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. Durante este encuentro, las delegaciones de ambos países reafirmaron su interés en cooperar en materia de seguridad y trabajar para asegurar el desempeño adecuado de las redes consulares bilaterales. De acuerdo con el secretario Ebrard, los tres poderes del Estado trabajan estrechamente con Estados Unidos para combatir el crimen organizado transnacional. Asimismo, el jefe de Unidad para América del Norte, Roberto Velasco, destacó la apertura de dos nuevas oficinas en Oklahoma y Nueva Jersey, para fortalecer la red consular de México en el país vecino del norte.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/4087PXS>

### EBRARD Y BLINKEN SOSTIENEN CONVERSACIÓN SOBRE TEMAS DE COMBATE AL NARCOTRÁFICO

26/01/20-3 - Este jueves, el Departamento de Estado de Estados Unidos dio a conocer mediante un comunicado que el secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard, y el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, sostuvieron una conversación donde dialogaron sobre cuestiones de cooperación contra el narcotráfico, sobre todo por la situación del fentanilo, ya que es una sustancia que se encuentra en varias drogas y se sitúa como la principal causa de muerte de personas entre 18 y 49 años de edad en Estados Unidos. La comunicación subraya el compromiso de Blinken de reforzar la alianza México-Estados Unidos para prevenir el crimen transfronterizo y perseguir las redes criminales. La conversación se produce como parte del seguimiento de los acuerdos alcanzados durante la Cumbre de las Américas, celebrada en junio en los Ángeles, California, y en el marco del bicentenario de las relaciones diplomáticas entre ambos países.

US Department of State <https://bit.ly/3kOjEC4> Twitter <https://bit.ly/3XZZXWh> El Universal <https://bit.ly/3XXeH8q> El Financiero <https://bit.ly/3RcYOEO>

## AMÉRICA DEL NORTE

### EE.U.U. ANUNCIA SANCIONES POR CORRUPCIÓN CONTRA EL VICEPRESIDENTE DE PARAGUAY Y EL EXPRESIDENTE CARTES

26/01/20-3 - El Gobierno estadounidense anunció sanciones contra el vicepresidente de Paraguay, Hugo Velázquez, y el expresidente Horacio Cartes, las cuales consisten en el bloqueo de todos los activos y propiedades que puedan tener bajo soberanía estadounidense. El secretario del Tesoro adjunto para Terrorismo e Inteligencia Financiera, Brian E. Nelson, señaló que tomarán las medidas necesarias para penalizar “la corrupción endémica que socava las instituciones democráticas paraguayas”. Esto, ante las acusaciones que enfrentan ambos por supuestos casos de corrupción. Sobre el exmandatario Cartes, el Gobierno estadounidense considera que incurrió en actividades ilícitas “antes, durante y después de su mandato” (2013 - 2018). Por otra parte, a Velázquez se le acusa de “interferir en procesos legales”, particularmente ante el intento de protegerse de investigaciones con sobornos o amenazas.

Notimérica <https://bit.ly/3DkWCJl>

### LEGISLADORES PRESENTAN PROYECTO DE LEY PARA PROHIBIR TIKTOK EN EE.UU.

26/01/2023 - Los legisladores republicanos Josh Hawlye y Ken Buck presentaron ante el Congreso estadounidense un proyecto de ley que pide prohibir el uso de la red social "TikTok" bajo el argumento de que representa una "amenaza a la seguridad nacional" de Estados Unidos. Por su parte, el legislador Buck aseguró que la aplicación "no sólo se relaciona directamente con el Partido Comunista Chino, sino que se ha usado para espiar a los estadounidenses". Asimismo, Buck pidió al director de Inteligencia Nacional entregar un reporte al Congreso donde se incluyen presuntamente los datos que comprueban el acceso del Gobierno chino a información personal de los estadounidenses. Específicamente, el proyecto de ley intenta bloquear las transacciones de los estadounidenses con la empresa ByteDance que maneja la red social TikTok.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3WWk7jj>

### DESCUBREN OTRAS 66 TUMBAS SIN IDENTIFICAR EN CANADÁ

26/01/2023 - Una tribu indígena descubrió las tumbas cerca de un internado indio de asimilación forzosa en la provincia canadiense de Columbia Británica. El jefe tribal Willie Sellars, del clan Williams Lake First Nation, declaró que "es descorazonador, pero al mismo tiempo estamos descubriendo la verdad y reconstruyendo la historia y el legado de lo que fue esa escuela y la cantidad de daños que causó". El hallazgo se suma a una investigación que se hizo el año pasado en la que se identificaron 93 posibles cuerpos cerca de la Escuela Residencial de la Misión de Saint Joseph. El internado fue gestionado por la Iglesia católica desde 1912 hasta principios de la década de 1970. Una comisión de investigación concluyó en 2015 que muchos de los menores nunca regresaron a sus comunidades y reconoció así un "genocidio cultural."

Europa Press: <https://bit.ly/40305oa>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### TRIBUNAL CONSTITUCIONAL DE CHILE ADMITE RECURSOS PRESENTADOS CONTRA INDULTOS DEL PRESIDENTE BORIC

26/01/2023 - El Tribunal Constitucional de Chile admitió las pruebas presentadas por la oposición, las bancadas de los partidos Chile Vamos y Demócratas Chile, respecto a los polémicos indultos concedidos por el presidente de Chile, Gabriel Boric a 12 personas detenidas en las protestas sociales de 2019. Ante esto, el ministro de Justicia y Derechos Humanos, Luis Cordero, reiteró que las detenciones cumplieron en todo sentido con la normativa administrativa y el marco legal, y aseguró que el poder Ejecutivo seguirá defendiendo en los tribunales los indultos que otorgó el presidente Boric. Esta es la primera vez en la historia de Chile que los indultos otorgados por un mandatario se cuestionan por la vía judicial.

EFE <https://bit.ly/3HfIAeJ> Europa Press <https://bit.ly/404gqL5>

### APRUEBAN EN CHILE COMISIÓN QUE REDACTARÁ BORRADOR DE CONSTITUCIÓN

26/01/2023 - El Congreso de China aprobó a los 24 miembros de la Comisión de Expertos que estará a cargo de redactar el anteproyecto de una nueva Constitución. El Senado y la Cámara de Diputados eligieron a los miembros de la comisión, que se constituirá el próximo 6 de marzo para redactar su propuesta. El anteproyecto será revisado

por el Consejo Constitucional, compuesto por 50 miembros elegidos por votación popular. El Parlamento también nombró a los miembros del Comité Técnico de Admisibilidad para garantizar que el proyecto cumpla con 12 principios fundamentales. El proceso finalizará en diciembre con un plebiscito para su ratificación. Este es el tercer esfuerzo en cinco años para tener una nueva Constitución en Chile.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3H3rXS8>

## EL CONGRESO DE PERÚ DECLARA 'PERSONA NON GRATA' A EVO MORALES Y LA APROBACIÓN DE BOLUARTE CONTINÚA A LA BAJA

26/01/2023 - El Congreso de Perú aprobó una moción para declarar 'persona non grata' al expresidente de Bolivia, Evo Morales, debido a sus constantes intromisiones en la política nacional. A principios de mes, el Gobierno de Perú prohibió la entrada al país a nueve ciudadanos bolivianos, entre ellos el propio Morales, por considerar que han incurrido en actividades de índole proselitista a favor del depuesto expresidente Pedro Castillo, además de haber cuestionado el papel del actual Gobierno peruano encabezado por Dina Boluarte, en la represión de las manifestaciones.

De acuerdo con una encuesta de CID-Gallup, la presidenta Boluarte, quien solo lleva mes y medio en el cargo, es rechazada por el 71% de peruanos. El estudio revela, además, que un 67% considera que Boluarte casi nunca o nunca hace lo que es mejor para el pueblo y solo un 9% aprueba su desempeño en materia de seguridad. Desde el comienzo de las protestas derivadas por la deposición de Pedro Castillo, sobre todo en las provincias del sur de Perú, han fallecido más de 50 personas como consecuencia de los enfrentamientos con policías y militares.

Europa Press <https://bit.ly/3DkZYfD> El País <https://bit.ly/405Flx0>

## EUROPA

### RUSIA RESPONDE AL APOYO MILITAR DE LOS PAÍSES ALIADOS DE UCRANIA

26/01/2023 - Hasta el momento se han reportado 30 nuevos ataques con misiles y drones rusos en varias regiones ucranianas, algunos de ellos en las ciudades de Mykolaiv, la región de Odessa y Dnipropetrovsk, en el sur y la capital Kiev. Esto como respuesta ante la afirmación de varios países de que suministrarán tanques y armamento a las Fuerzas Armadas de Ucrania. En este contexto, los ministros de Defensa de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) anunciaron su próxima reunión para el 14 y 15 de febrero en Bruselas, a través del Grupo de Contacto para Ucrania, a fin de discutir el envío de tanques y armamento.

Por otro lado, el Kremlin a través de su portavoz, Dmitry Peskov, declaró que el apoyo de armamento y equipamiento es el reflejo de una mayor cooperación militar con Ucrania, y se considera como una "participación directa y creciente de Occidente". A pesar de aunque las autoridades de los países de la OTAN han aclarado que esto no implica su participación, Moscú muestra su desacuerdo.

France 24 <https://bit.ly/3DhA1xs> Europa Press <https://bit.ly/3wBI4TJ> ; <https://bit.ly/3wRfKeN> El País <https://bit.ly/3J5SEOb>

### DINAMARCA PROPONE UN SERVICIO MILITAR OBLIGATORIO PARA MUJERES

26/01/2023 - El Gobierno danés pretende reforzar la capacidad de las Fuerzas Armadas debido a la creciente preocupación por la guerra en Ucrania. En ese sentido, el ministro de Defensa de Dinamarca, Jakob Ellemann-Jensen, defendió que sería "beneficioso" contar con más mujeres en las filas del Ejército, por lo que propuso

eliminar la distinción de género en el mecanismo obligatorio. Anteriormente, la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) criticó la falta de inversión en las Fuerzas Armadas del país, especialmente en el ámbito naval y aéreo. Dinamarca también busca que para 2030 se alcance una inversión en defensa equivalente al 2% de su PIB.

Europa Press <https://bit.ly/403dsGC>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### MUEREN NUEVE PALESTINOS EN CAMPAMENTO DE REFUGIADOS EN YENÍN

26/01/2023 - Nueve palestinos murieron y una veintena resultaron heridos durante una incursión israelí en el norte de la Cisjordania ocupada. En un comunicado, la ministra de Salud palestina, Mai Al Kaila, señaló que las fuerzas israelíes lanzaron de manera deliberada granadas de gas lacrimógeno en el servicio de pediatría de un hospital de Yenín. Por su parte, un portavoz militar israelí informó que se trató de “una operación antiterrorista conjunta” con el objetivo de “detener a un escuadrón terrorista” del movimiento islamista Yihad Islámica, con fuerte presencia en Yenín.

Ante los hechos, el representante permanente palestino ante Naciones Unidas, Riyad Mansur, ha pedido al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas una reunión urgente para señalar las responsabilidades de aquellos que cometen crímenes contra los palestinos. Abbas declaró este jueves tres días de luto. El anuncio llegó poco después de que Al Fatá convocó a una jornada de huelga general en Cisjordania y Jerusalén para condenar la operación israelí.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kNScog> Europa Press <https://bit.ly/3XI7BEX>

### IRAK CONDENA A MUERTE A 14 PERSONAS POR UN SUPUESTO ATAQUE TERRORISTA

26/01/2023 - El Consejo Judicial Supremo de Irak condenó a muerte a 14 personas por su implicación en la masacre de 2014 en el campamento Speicher, donde el grupo terrorista del Estado Islámico mató a 1700 soldados. El tribunal indicó que se impuso una sentencia “contra 14 terroristas” y señaló que todos ellos tenían una “motivación terrorista” para acabar con la vida de los cadetes. Anteriormente, en agosto de 2016, el Ministerio de Justicia había anunciado la ejecución de 36 condenados por su participación en la masacre, y sentenciado a muerte a otros 27. Naciones Unidas denunció las ejecuciones y afirmó que a los condenados se les negó el acceso a una defensa adecuada.

Europa Press <https://bit.ly/3DI6WRY>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### ONU ALERTA A LAS DOS COREAS QUE DESPLIEGUE DE DRONES EN LA FRONTERA OPUESTA REPRESENTA UNA VIOLACIÓN AL ARMISTICIO

26/07/2023 - El Comando de Naciones Unidas, encabezado por Estados Unidos, alertó que el despliegue de drones por parte de Corea del Norte y Corea del Sur en su respectiva frontera representa una violación al Acuerdo de Armisticio de Corea pactado entre las partes al final de la Guerra de Corea en 1953. La fuerza militar encargada

de la supervisión de la Zona Desmilitarizada investigó la situación y concluyó que el pasado 26 de diciembre, cinco drones norcoreanos cruzaron la frontera y en respuesta, Corea del Sur desplegó helicópteros y drones con el fin de recabar información sobre las instalaciones militares norcoreanas, actos que representan una “violación continua” al Armisticio. A su vez, las autoridades surcoreanas aseguran que sus medidas fueron únicamente defensivas y no ofensivas.

Europa Press <https://bit.ly/3XIIj9N>

### **EL OIEA INFORMA DE EXPLOSIONES EN LOS EXTERIORES DE LA CENTRAL NUCLEAR DE ZAPORIYIA**

26/01/2023 - El Organismo Internacional para la Energía Atómica (OIEA) informó de una serie de explosiones en los exteriores de la central nuclear de Zaporíyia, en el sur de Ucrania, territorio que actualmente se encuentra bajo control ruso. El director general del OIEA, Rafael Grossi, quien recientemente compareció ante el Parlamento Europeo para agradecer el fuerte apoyo recibido por las potencias europeas al respecto, aprovechó la ocasión para subrayar la importancia vital de acordar e implementar una zona de protección de seguridad nuclear. La central nuclear de Zaporíyia es la más grande de Europa y ha sido escenario de enfrentamientos entre las tropas ucranianas y rusas desde los primeros compases de la invasión.

Europa Press <https://bit.ly/3jaMANw>

### **ONU ALERTA QUE 21.6 MILLONES DE YEMENÍES NECESITAN AYUDA HUMANITARIA**

26/01/2023 - La Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA, por sus siglas en inglés) alertó que 21.6 millones de yemeníes requerirán asistencia este año, por lo que pidió la recaudación de un fondo de ayuda con un valor de 4,300 millones de dólares para apoyar a las personas que se encuentren en una situación de vulnerabilidad. En 2022, existían alrededor de 23.4 millones de yemeníes en dicha situación, y aunque el índice mejoró, no se trata de un cambio significativo desde una perspectiva humanitaria. A su vez, la Oficina declaró que los fondos recaudados se destinarán a proyectos enfocados en “salvar vidas” y contribuir a una “solución duradera”. La cifra equivale a dos tercios de la población del país.

Europa Press <https://bit.ly/3X00V8E>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Jorge O. Armijo de la Garza  
Wendy de Luna Merino (Servicio Social)  
Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)  
Andrés Herrera Esquivel (Prácticas Profesionales)  
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

**Enero de 2023**

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>